



Bulletin de

I' A. N. A. I.

publié par

**L'ASSOCIATION NATIONALE DES ANCIENS D'INDOCHINE
ET DU SOUVENIR INDOCHINOIS
ANCIENS COMBATTANTS & VICTIMES DE GUERRE**

15, Rue de Richelieu
75001 PARIS

Tél. : 261 41-29
C.C.P. 21897-05 PARIS

Dépôt légal : N° 46423
 Commission paritaire des
 papiers de presse : N° 1632-D.73
 N° IS.S.N. : 0245-7504

BULLETIN TRIMESTRIEL N° IV/82

Imprimé par les soins de l'A.N.A.I.
 15 rue de Richelieu
 75001 - PARIS

NOM du DIRECTEUR : Madame H. BASTID

Adresse de la revue :
 15 rue de Richelieu
 75001 - PARIS

Tél. : 261 41.29

Sommaire

- LE MOT de la PRESIDENTE.....	page 1
- ACTIVITES de l'A.N.A.I.	
Autorités de tutelle	
. Commission de l'Information historique pour la Paix.....	page 2
. Informations générales.....	page 2
. Informations administratives.....	page 2
- CONSEIL d'ADMINISTRATION.....	page 2
- PROBLEMES PARTICULIERS.....	page 3
. Le Mémorial.....	page 3
. Cérémonies et manifestations.....	page 3
- Congrès U.N.C.	
- 37e anniversaire de la capitulation japonaise	page 4
- autres cérémonies	page 4
- VIE des SECTIONS.....	page 4
- INDOCHINE d'HIER.....	page 5
- INDOCHINE d'AUJOURD'HUI.....	
. Les Réfugiés.....	page 6
. Environnement international.....	page 7
. Situation au Vietnam.....	page 7
. Situation au Cambodge.....	page 7
. Situation au Laos.....	page 8
- INFORMATIONS DIVERSES	
. Nécrologie.....	page 8
. Carnet de l'A.N.A.I.....	page 8
. Avis de recherches.....	page 8
. Communiqués.....	page 9
- APPELS.....	page 9

Bien chers Amis

Que de fois ai-je pensé à vous, au cours de ces semaines estivales - aussi bien pendant ma cure thermale du mois d'août que pendant les réunions d'enfants, de petits enfants, de parents et d'amis qui se succèdent dans ma maison méditerranéenne en septembre!

Où, j'ai pensé à vous qui allez affronter, après les jours ensoleillés de l'été, les jours d'un hiver que l'on se plaît, dans la presse et partout, à nous annoncer plein d'embûches et de difficultés. Certes ! il y en aura et nous les voyons clairement déjà.

Cependant la France, si riche de ses beautés, de ses qualités et de son histoire, doit nous inspirer confiance envers et contre tout.

Notre esprit et nos coeurs se tournent alors vers ces peuples qui sont dans la détresse. En Extrême-Orient, nous ne voyons que lentement se relever les ruines et s'estomper les drames. Nous voudrions aider davantage ceux qui sont écrasés du poids de leurs souffrances.

x
x x

Je renouvelle à chacun de vous un appel ardent pour qu'il amène à l'Association un nouvel adhérent. L'universalité de notre vocation lui facilitera la tâche.

En effet, parmi les groupements qui se rattachent de près ou de loin à la grande épopée de l'Extrême-Orient français - et dont les préoccupations spécifiques sont aussi sympathiques qu'utiles - l'ANAI présente l'originalité d'être la seule Association à réunir la totalité des Anciens d'Indochine :

- . hommes ou femmes,
- . anciens combattants des unités régulières ou de la clandestinité, mais aussi non-combattants,
- . militaires des trois Armes, aussi bien de l'avant-guerre que de la Guerre Mondiale, et aussi bien de la Guerre d'Indochine que de la période d'après GENEVE,
- . civils de toutes les professions (administrations, secteur économique, missions religieuses, professions libérales) eux aussi de toutes les époques de l'Indochine et de tous les pays de l'Union,
- . Français de la Métropole ou de l'Outre-mer et nationaux ou résidents étrangers du Cambodge, du Vietnam et du Laos...

Toutes ces femmes et tous ces hommes réunis dans le souvenir de l'Indochine Française, le culte de ses morts, la solidarité vis à vis de ses anciens...

Notre Association a déjà plus que doublé le nombre de ses membres dans les deux dernières années. L'opération de doublement que lance cet appel devrait nous permettre de nous retrouver deux fois plus nombreux encore en 1983 !

Grâce à l'ampleur de nos effectifs, grâce à l'éventail historique, multiprofessionnel, multiracial que symbolise la composition imposante de notre Comité d'Honneur, grâce enfin à votre dynamisme, il n'est pas déraisonnable de penser que l'A.N.A.I. puisse, un jour, représenter le creuset d'une Fédération qui rassemblerait les associations consacrées à telle ou telle catégorie ou les amicales locales, dès lors qu'elles se réclameraient de l'Indochine Française.

x
x x

C'est ce que nous avons déjà réussi à faire, en menant une action commune et liée avec le Groupement des Rescapés du 9 mars du Général LAPIERRE et l'Association "Citadelles et Maquis d'Indochine" du Général ROUDIER. Cet exemple montre que l'union peut s'étendre et s'affirmer.

Nous avons également pris la responsabilité de l'Association du "Souvenir Indochinois" dont Monsieur ANGLADETTE fut l'excellent Président pendant des décades. Le beau Temple du Jardin Tropical de NOGENT SUR MARNE est peut-être encore inconnu de certains d'entre vous ? Nous nous réunissons autour de lui, le 2 novembre, pour célébrer le souvenir des Indochinois morts au Service de la France. Personnellement, je vous demande de venir nombreux à ce rendez-vous du jour des Morts, offrir une pensée en hommage à ces victimes de leur idéal. La splendeur automnale de ce parc aux essences rares entourant le Temple du Souvenir, sera la récompense donnée à l'effort de votre déplacement !

x
x x

Je vous redis ma pensée fidèle et affectueusement attachée à chacun d'entre vous qui formez le fleuron de notre chère ANAI.

LA PRESIDENTE

H. Bastid

Madame Hélène BASTID

H. BASTID

ACTIVITES de l'ANA.I.

AUTORITES de TUTELLE

- COMMISSION de l'INFORMATION HISTORIQUE pour la PAIX - Nous vous avons annoncé dans notre dernier BULLETIN la première réunion du Conseil National des Associations d'Anciens Combattants en présence du Ministre et de la Commission de l'INFORMATION HISTORIQUE pour la PAIX.

A cette réunion du 22 juin, comme nous vous l'avons dit, assistaient - pour l'A.N.A.I. - notre Présidente et le Colonel TEULIERES et - pour "Citadelles et Maquis d'Indochine" - le Colonel ROTTIER et Monsieur José MAIGRE (co-auteur avec notre ami CHARBONNEAU de "Parias de la Victoire") qui sont intervenus au cours des débats.

Des renseignements ont été fournis aux Associations par le Secrétaire général de la Commission, Monsieur Serge BARCELLINI, sur deux points importants :

- Rapports entre Associations et Commission. - Ils sont de trois ordres :

- . matériel : conservatoire pour les "parcelles de mémoire nationale" que constitue chaque Ancien Combattant (manuscrits, imprimés, interviews...);
- . technique : archives du Ministère (bibliothèque, photothèque, exposition) ouvertes à tous ;
- . philosophique : défendre la paix.

- Lieux et circonstances de ces rapports.

- . Séance plénière annuelle des Associations à l'Institut National des Invalides ;
- . trois fois par an, réunion des sous-commissions. Celles ci sont au nombre de 9 dont une, la 9ème, nous concerne au premier chef puisqu'il s'agit de l'INDOCHINE. Notre représentant y sera le Colonel TEULIERES que notre Présidente avait présenté à ce titre au Ministre, comme à Monsieur BARCELLINI. Nous avons précisé, dans notre lettre de désignation, que nous demandions d'être tenus au courant des travaux de certaines autres sous-commissions, notamment celle des Internés et Déportés, des Résistants, des Prisonniers de Guerre, pour nous rendre compte s'il serait intéressant d'avoir un représentant dans ces organismes;
- . une fois par an, également, des Commissions départementales qui pourraient aussi se réunir plus souvent sur des sujets particuliers. Quatre seront créés d'ici la fin de l'année, dont deux dans des départements où nous avons des Sections : CORSE et MOSELLE ;
- . quotidiennement, dans les locaux de la Commission, 37 rue de Bellechasse.

Cette organisation, un peu complexe en première analyse, nous permettra - et permettra à chacun de vous - de faire entendre la Voix de l'Indochine. Nous ferons en sorte qu'elle ne reste pas étouffée, comme trop souvent elle l'a été jusqu'ici.

- INFORMATIONS GENERALES - Par communiqué du 30 septembre, le Ministre "tient à démentir formellement la rumeur" selon laquelle le Gouvernement envisagerait d'intégrer les pensions militaires et civiles d'invalidité dans les "revenus imposables." - Dont acte.

- INFORMATIONS ADMINISTRATIVES -

a) Les Anciens Combattants d'Afrique, de Madagascar et de Pondichéry sont solennellement reçus au Ministère le 13 juillet. Et nos Anciens Combattants originaire d'Indochine ? Ils sont une fois de plus les grands oubliés. Voici une voie importante à explorer par l'A.N.A.I., en union avec les autres Associations qui s'intéressent aux Anciens d'Indochine.

b) Maisons de retraite et Section d'Aide aux Personnes Agées (S.A.P.A.) - Ces S.A.P.A., existant dans six maisons de retraite : BUILLEVILLE, CARIGNAN, Le THEIL de BRETAGNE, BARBAZAN, MOVIMORENCY, ST GOBAIN, sont destinées à accueillir les personnes ayant perdu leur autonomie (partielle et totale) ou nécessitant des régimes alimentaires particuliers. Prix de journée : 160,00 francs.

Les Anciens Combattants d'INDOCHINE peuvent naturellement déposer leur candidature - ainsi que pour toute maison de retraite gérée par l'Office National des Anciens Combattants - auprès de l'Office des Anciens Combattants de leur département.

c) Cartes de combattant établies en Indochine. En cas de perte de ces documents, les titulaires doivent s'adresser à l'Office Départemental des Anciens Combattants des BOUCHES du RHONE - 47 cours Pierre Puget - 13006 MARSEILLE - Tél. 16 (91) 37 19 54 et 37.19.55

d) Avantages tarifaires aux mutilés utilisant la R.A.T.P. ou la S.N.C.F.banlieue. - Les nouveaux droits - qui sont très intéressants - donnent lieu à des délivrances de cartes qui peuvent être retirées :

- au Bureau d'Aide Sociale de leur commune pour PARIS et les départements du VAL d'OISE et de la SEINE ET MARNE ;
- à la S.N.C.F. (grandes gares parisiennes) pour les mutilés domiciliés dans les autres départements de la Région parisienne.

e) Croix du Combattant volontaire avec barette "Indochine" - Nous avons reçu au Siège 86 demandes (1) qui ont toutes obtenu la réponse appropriée. Mais à notre connaissance, aucun dossier n'a donné lieu - jusqu'ici - à l'attribution de la Croix. Après un contact téléphonique avec le Ministère, il nous a été dit que la Commission, d'une part, n'avait pas réalisé l'organisation matérielle nécessaire pour exécuter ce travail et, d'autre part, était submergée par le nombre des demandes.

Nous rappelons à tous les intéressés de nous tenir au courant de la suite donnée à leur dossier.

(1) Nous ne sommes pas tenus au courant des dossiers traités directement par nos Sections.

CONSEIL d'ADMINISTRATION

Notre Conseil s'est réuni le 6 juillet au Siège. Quatorze membres étaient présents, quatre excusés.

Les questions évoquées portaient sur les sujets suivants :

- Commission Historique pour la Paix - Madame BASTID, les Colonels ROTTIER et TEULIERES ont rendu compte au Conseil de la réunion du 22 juin dont il a été parlé plus haut.

- Vie des Sections - Le Secrétaire Général énumère les nouveaux projets qui s'étendent aux départements suivants : AIN, AUDE, DORDOGNE, FINISTERE, LOIRET, DEUX-SEVRES, VAL de MARNE. Par contre, la situation est toujours "bouchée" pour les ALPES MARITIMES et le BAS-RHIN. D'autres projets continuent à ne pas se matérialiser, notamment en GIRONDE où le Colonel LONGUET reste désespérément silencieux.

- Fanion de Section - A l'occasion d'une question posée par le Président LERPINIÈRE, le Conseil décide de ne pas autoriser le port de fanions dans une section. Seul doit exister le drapeau "classique" de l'A.N.A.I. avec, éventuellement, le nom de la section.

- Questions financières - La relance des cotisations : trop d'adhérents "oublient" de payer leurs cotisations et d'autres n'ont même pas le réflexe de répondre à nos circulaires...

Le Conseil a confirmé que la cotisation 83 sera portée à 55,00 francs en considérant que l'indice d'inflation I.N.S.E.E. est limité à 10 % (cf. statuts art. 3.3.)

Enfin, il a également décidé de soumettre à l'approbation de la prochaine Assemblée générale (mars 1983) la création - approuvée par la majorité des Présidents de Section - de trois catégories de membres :

Bienfaiteurs (cotisation minimale 500,00 francs) - Donateurs (cotisation minimale atteignant le double de la cotisation statutaire) - Adhérents (cotisation statutaire). Le nom des membres des deux premières catégories figureront au Bulletin.

Création d'un fond de solidarité, dont il a été rendu compte en DERNIERE MINUTE du Bulletin III/82. Les premiers versements ont déjà été reçus : les noms figurent, plus loin, dans la "Rubrique du Trésorier".

- Transformation de l'A.N.A.I. en Association reconnue d'intérêt public - Le Colonel ROTTIER a rendu compte au Conseil des résultats de ses recherches auprès des services concernés en soulignant, d'une part, la justification de cette candidature : art. 3 des statuts et, d'autre part, ses avantages : recevoir des dons et legs jusqu'à 1.000.000 frs, sous réserve de l'autorisation de la Préfecture de PARIS.

La procédure, qui doit passer par le Ministère de l'Intérieur et le Conseil d'Etat, est longue (1 an) et minutieuse. Elle passe par l'approbation initiale de l'Assemblée Générale et la refonte des statuts.

- Membres du Conseil - Le Général TRAN VAN MINH est, sur proposition de notre Présidente et avec l'accord de tous, coopté comme Vice-Président de l'Association.

La cooptation du Colonel LENOIR sera proposée à la prochaine réunion du Conseil qui se tiendra le 14 octobre dans les locaux de la Chambre Syndicale du Cycle et du Motocycle où nous a invités très amicalement le Colonel DUSSAIX.

PROBLEMES PARTICULIERS

1 - MEMORIAL - Ce sera la grande affaire de l'année 1983 et, comme nous l'avons déjà dit dans le dernier Bulletin, nous demandons à tous nos adhérents - et à leurs amis sympathisants - de s'unir pour que ce grand oeuvre soit une réussite. Aussi, nous avons accepté de publier les dernières nouvelles sur le Mémorial diffusées par l'Association pour l'Erection d'un Mémorial National aux Anciens d'Indochine (A.E.M.N.A.I.) :

" Il y a un an, le 1er septembre 1981, était lancée la campagne nationale de souscription pour l'érection à FREJUS d'un Mémorial National aux Morts d'Indochine.

" Commencés à la même époque, les travaux ont été conduits au rythme prévu. Le sculpteur, Monsieur Jean-Marie LUCCERINI, achèvera son oeuvre au mois d'octobre 1982 et les travaux de terrassement, de maçonnerie seront terminés avant l'hiver de la même année, ainsi que les plantations et la mise en place du décor floral qui constitueront l'environnement de ce Mémorial.

" L'inauguration aura probablement lieu le Samedi 4 juin 1983, date commémorative de l'inhumation du Soldat Inconnu d'Indochine à Notre-Dame de Lorette (retenu au lieu du 8 juin qui est un mercredi).

" La date fixée, ainsi que les conditions du déroulement de cette inauguration, feront l'objet d'une diffusion aussi large que possible dès que le programme aura pu en être définitivement arrêté.

" Il est précisé que les dates qui figureront sur le Mémorial seront finalement : 1939 (début de la 2ème Guerre Mondiale) - 1956 (rapatriement du Corps Expéditionnaire) et que la mention "POUR UN IDEAL COMMUN" sera supprimée.

" Un Comité National d'Honneur a été constitué en mars 1982, et toutes les personnalités auxquelles il a été fait appel par Monsieur Félix AUIPIPHIN, Président-fondateur, Monsieur François LEOTARD, Maire de FREJUS, Député du Var, Président d'Honneur de l'Association pour l'Erection d'un Mémorial National aux Anciens d'Indochine, combattants et victimes de guerre, et le Général de Division (2ème section) Jean PASCAL, Président actif, ont répondu très favorablement à cette demande.

" Ce Comité comprend le grand Chancelier de la Légion d'Honneur, les Maréchaux de France, les Présidents des Associations les plus importantes qui ont pour vocation de perpétuer le souvenir ou de regrouper les Anciens Combattants d'Indochine et des Territoires d'Outre-Mer.

" Tout est donc en très bonne voie, mais il reste à pourvoir au complet financement de ce Mémorial. Les dons actuellement reçus permettent de couvrir environ soixante dix pour cent des dépenses engagées. C'est bien mais ce n'est pas assez.

Un nouvel APPEL est donc lancé :

Les dons, à partir de 100,00 frs pour les membres bienfaiteurs, de 50,00 frs pour les membres participants, sont à adresser à l'Association, soit par chèque bancaire, soit par chèque postal :

A.E.M.N.A.I. - C.C.P. N° 6980 93 L MARSEILLE
Siège social : Résidence Estérel - ATHENA III
83700 SAINT RAPHAEL

Une carte de membre sera adressée à chaque donateur.

MERCI à tous ceux qui répondront à ce dernier et nécessaire APPEL

2 - CEREMONIES et MANIFESTATIONS -

Congrès U.N.C. - Le Congrès National s'est déroulé à DUNKERQUE les 21, 22 et 23 mai dernier. La réussite en a été particulièrement éclatante. Le n° 1477 - juillet-Août de la Voix du Combattant - en a longuement rendu compte. Nous renvoyons nos adhérents à ce journal qui comprend deux photos où figure Madame BASTID.

Nous précisons seulement que notre Présidente, ainsi que notre Vice-Président Délégué, Monsieur Philippe GRANDJEAN, ont participé à l'ensemble des manifestations. Ainsi, notre Association, filiale de l'U.N.C., était représentée au plus haut niveau à ce Congrès, soulignant par là notre souti de nous unir à la grande Association d'Anciens Combattants.

Nous rappelons, à cette occasion, à nos adhérents - et, tout spécialement, à nos Présidents de Section - de veiller à ce que les meilleurs contacts soient établis et développés entre l'A.N.A.I. et l'U.N.C.. Nous signalons enfin que, sous le sigle U.N.C., il faut comprendre : l'Union Nationale des Combattants, l'Union Nationale des Combattants en Afrique du Nord et l'Association d'Entraide des Veuves et Orphelins de Guerre.

Plus que jamais, il est indispensable que les Anciens Combattants, qui suivent les mêmes idéaux, restent en toutes circonstances "UNIS COMME AU FRONT", belle devise de l'U.N.C.

- 37ème anniversaire de la capitulation japonaise du 2 septembre 1945 - La cérémonie commémorative était organisée par Monsieur PLASSON, Président de la Fédération des Réseaux de Résistance en INDOCHINE (F.R.R.I.C.). Elle s'est déroulée à l'Arc de Triomphe en présence des Autorités françaises et des Attachés militaires des Puissances alliées contre le Japon de 1941 à 1945.

Notre Association était officiellement représentée par son Vice-Président, plusieurs membres du Conseil et adhérents présents à PARIS à cette date, ainsi naturellement que notre drapeau.

Nous rappelons quelques faits tirés de l'article paru dans le Journal du Combattant du 18 septembre 1982. La France, en effet, a participé - avec beaucoup de pertes - à la guerre contre le Japon. D'abord en Indochine dont nous avons eu l'occasion de parler maintes fois. Puis, hors de Chine, spécialement à partir de 1945. Une flotte française - dont le cuirassé RICHELIEU - fit partie des forces alliées engagées dans les ultimes opérations contre le Japon. Et le Maréchal LECLERC - alors encore Général - assista, en tant que représentant du Gouvernement Français, à la signature de la capitulation japonaise en rade de TOKYO, sur le cuirassé MISSOURI.

- Autres cérémonies - L'A.N.A.I. a été représentée par son drapeau et son porte-drapeau, Monsieur CLIGNY, ainsi que par une délégation de son Conseil d'Administration aux manifestations suivantes :

4.7.1982	Messe pour les Anciens Combattants Polonais à 11 h aux Invalides	25.8.1982	Anniversaire de la Libération de PARIS Dépôt de gerbe au tombeau du Maréchal Leclerc aux Invalides à 10 h
	à 12 h dépôt de gerbe à la plaque des Anciens Combattants Polonais - Galerie du 1er étage aux Invalides		Cérémonies place de l'Hôtel de Ville de PARIS à 18 h 15
4.7.1982	IDEPENDANCE DAY - Ravivage de la Flamme par l'American Legion à 18 h 30	2.9.1982	Ravivage de la Flamme par la Fédération des Réseaux de Résistance en Indochine à 18 h 30
6.7.1982	à 10 h 30 dépôt de gerbe par le Président de la République Italienne	12.9.1982	Anniversaire de la Victoire de la Marne Messe à la cathédrale de MEAUX à 9 h 00
20.7.1982	Obsèques de Monsieur NOURRY, ancien Secrétaire Général de l'A.N.A.I. en l'église N.D. d'Auteuil à 14h - Inhumation au Cimetière de Passy à 15 h 30	25.9.1982	Union Nationale des Parachutistes Messe de la St Michel aux Invalides à 14 h 30
21.8.1982	Cérémonies organisées par l'A.N.C.V.R. à l'Arc de Triomphe à 10 h au Mont Valérien à 11 h	29.9.1982	Ravivage de la Flamme à 18 h 30
24.8.1982	Ravivage de la Flamme par l'U.N.F.F.I. à 18 h 30		Ravivage de la Flamme par la Fédération des Parachutistes à 18 h 30

VIE DES SECTIONS

Les trois mois qui viennent de s'écouler ont été - pour nos sections - une période "estivale" de moindre activité (comme pour nous tous). C'est pourquoi ce chapitre - important - de notre Bulletin sera-t-il pour ce numéro peu copieux.

Quelques nouvelles sont cependant intéressantes à noter.

1 - Pas de naissance à annoncer - Ce n'est sûrement que partie remise : nos candidats présidents de section que nous interpellons déjà par ce texte vont certainement reprendre avec l'automne leurs projets antérieurs et les mener à bien. Nous demandons à tous nos adhérents de relire attentivement notre Bulletin III/82 (page 5) où nous citons quelques conceptions en cours : ils pourront apporter une grande aide à ceux qui sont prêts à se dévouer pour rassembler les Anciens d'Indochine isolés dans leur département.

2 - Sections anciennes -

AUVERGNE : A signaler la sortie du Bulletin n° 9 - été 1982 - centré sur DIEN BIEN PHU. Très intéressant, très bien composé, avec un bon résumé de la bataille et des plans très clairs. Complété par des informations sur l'activité de la section (pour le 2ème trimestre) rapportées dans notre Bulletin précédent. La création de comités est en cours.

AVEYRON : Le recrutement continue - Préparation d'une cérémonie qui se déroulera à RODEZ, le 24 octobre, en liaison avec l'U.N.C. et en présence du Président national, Monsieur J.A. DOM. Notre Conseil sera représenté.

BOUCHES DU RHONE : Pour rattraper son absence à la réunion du 4 juillet, notre Présidente a pu organiser un repas à PUYLOUBIER, siège du traitement des grands polios de la Légion, avec le Bureau de la section. Nous en parlerons plus longuement dans la prochain Bulletin.

COTES DU NORD : Préparation d'un deuxième buffet campagnard donné le 16 octobre au PALAIS des CONGRÈS de SAINT QUAY PORTRIEUX. Il aura sûrement le même succès que celui du 17 avril.

HAUTS de SEINE : La toute jeune section, née en Avril, a tenu - comme prévu - une réunion trimestrielle le 25 septembre à SURESNES. L'assistance n'était pas encore très fournie, mais l'amitié était là. Y était également un représentant du Siège en la personne du Colonel DUSSAIX qui a répondu aux questions des adhérents sur les problèmes généraux de l'Association.

La section participera aux cérémonies du 11 novembre et prévoit sa réunion prochaine pour le 18 décembre.

LOIRE - Toujours active, malgré un accident - heureusement sans conséquences trop graves - du Président PIRAUD. Une note de tristesse : le décès, le 23 juillet de notre ami MATUSIAK. La lettre imestrielle de la Section rappelle le déroulement du challenge de football réservé aux jeunes du département. Elle précise qu'une coupe MATUSIAK, offerte par la Section, a été jouée le 4 septembre à RIVE de GIER.

RHONE - Dans notre dernier Bulletin, nous avons annoncé la sortie d'un bulletin de liaison pour la Section. Il manquait le titre. Nous venons de recevoir le n° 2 de l' "ECHO des RIZIERES" avec le compte-rendu de la réunion du 18 juin, l'annonce d'un prochain repas baguettes - le 18 octobre - avec un menu alléchant et un très agréable récit de souvenirs d'un ancien Résident de la province de NINH BINH (Mr LE RAY lui-même) avec des dessins fort bien faits du même auteur.

VAR - Après l'intermède estival, la Section a repris ses activités qui se matérialiseront, pour l'immédiat, dans un repas "baguettes" qui se tiendra le 24 octobre à OLLIOULES et, pour plus tard dans l'Assemblée générale annuelle qui aura lieu le 8 janvier 1983 à la Maison du Combattant de TOULON.

YONNE - Le Président BACHMANN continue sa politique d'expansion en mettant en place des Comités qui constituent une facilité considérable de recrutement et de gestion.

YVELINES - Pas de vacances pour Monsieur LERPINIÈRE qui a la redoutable charge de s'occuper d'un groupe important d'adhérents d'origine vietnamienne ou laotienne, dont les problèmes de famille et de vie quotidienne sont à la fois innombrables et des plus complexes.

3 - Espoirs Un nom nouveau à ajouter à notre liste : celui de la DOROGNE. Un de nos amis, Monsieur Henri VITRAC, 11 rue Jean Leydier 24100 BERGERAC Cedex 74, nous signale l'intérêt de créer une section dans son département.

A l'occasion d'un voyage, notre Vice-Président, le Général LOIZILLON, est allé sur place explorer les possibilités de cette création. Il a trouvé une quinzaine d'Anciens d'Indochine dont deux ou trois pourraient servir de "pôle d'attraction". Il s'agit de Mr NGUYEN BA HUNG habitant à ROUFFIGNAC de SIGOULES, le Colonel DUBREUILH habitant le TREILLOU (tél. (53) 81 10 25), Mr TESSEDE habitant ST MEARD de G'RON.

Si toutes ces bonnes volontés se rassemblaient, la section pourrait démarrer.

4 - Quelques dates à retenir -

20 novembre à 19 h 30 : Soirée d'automne au Mess de la Gendarmerie, route d'Illiers à LUCE organisée par l'Amicale des Anciens Combattants d'Indochine et d'Extrême-Orient (affiliée à l'A.N.A.I.) - Président, le Colonel SCHMITT - écrire à Mr LEVENE, 5 rue Vlaminc - 28300 MAINVILLES.

21 novembre : Assemblée générale de notre section du Tarn et Garonne, Président notre ami DELHOUSTAL, 56 Faubourg Lacapelle - 82000 MONTAUBAN.

21 novembre : Buffet campagnard de notre section de Seine et Marne - Présidente, Mme LEMESLE 3, rue du Côteau - 77140 NEMOURS.

27 novembre : Assemblée générale de notre section des Yvelines - Président, Mr LERPINIÈRE 31, rue de la Forêt - 78570 CHANTELOUP LES VIGNES. Cette Assemblée générale se tiendra au Château de la Coudraie - Cercle Sportif TALBOT à POISSY.

INDOCHINE d'hier

E R R A T U M : Dans notre Bulletin précédent était incluse une étude "Brève histoire du Vietnam". Une erreur d'imprimerie n'a pas reproduit le nom de l'auteur : il s'agit de notre ami, le Colonel Guy DEMASSON. Qu'il nous excuse pour cette erreur involontaire.

LA FETE DES EAUX AU CAMBODGE -

La fête traditionnelle des eaux au Cambodge est célébrée chaque année en octobre, au moment du retrait des eaux, en l'honneur d'une relique sacrée (une dent du BOUDDHA) léguée au royaume des Nagas. Elle est greffée d'une cérémonie traditionnelle de salutation à la lune.

A PNOM PENH, où se rejoignent les eaux du Mékong et du Tonlé-Sap, le Roi et avec lui tout un peuple remercie le Fleuve et la Terre de leurs bienfaits et s'excusent de les avoir souillés.

Consulté, l'astrologue du Palais a interrogé le calendrier du grand emploi du temps de la nature et fixé le jour où les eaux commenceront à se retirer. Les "Bakous" du Palais, gardiens du trésor royal et de l'épée sacrée, ordonnent les cérémonies avec le concours des "achars". Ces derniers, des laïcs versés dans le mystère des rites, sont les indispensables intermédiaires de la religion entre les bonzes et les fidèles.

Après une période de jeûne, de prières et de purification, le Roi, dans l'après-midi du premier jour de la fête, se rend à sa maison flottante. Porté dans un palanquin d'or et d'émail, entre une double haie de parasols cramoisis, entouré de ses conseillers privés et des Ministres, il est escorté par les dignitaires de la Cour et du Royaume sanglés dans leur sampot couleur de la planète dominante, aux sons des cuivres et des tambours de la fanfare royale en grande tenue et buffleterie blanche.

Pendant les trois jours que durent les cérémonies, le Roi demeurera en communion avec les Tévodas qui protègent son royaume. Dix mille lumignons tremblotants s'allument sur le fleuve paré comme une belle. L'autel flottant dérive, suivi par les jonques et les chaloupes royales montées par les députés et les mandarins, tandis que s'élèvent les prières monocordes des bonzes drapés dans leur robe de safran.

Pendant deux après-midi de suite, cent pirogues chasseront les esprits vers la mer. Ornées de motifs en laque d'or, elles sont montées par quarante pagayeurs. Au centre de chacune, un bouffon danse et chante : au plus habile à faire sourire le Roi, quand la pirogue passera devant lui. Le troisième jour seulement, pour clore les fêtes, c'est la course finale des embarcations.

François SULLY⁽¹⁾, un grand reporter ayant plus de vingt ans d'Indochine nous décrit ces jeux nautiques :

" Le signal de la course est donné par le Grand Maître des transports sur les eaux. Les pirogues s'élancent deux par deux vers la maison flottante. On dirait de gigantesques insectes qui se hâtent, avec leurs quarante rameurs, assis à l'avant, debout à l'arrière, forçant l'allure. Sur l'eau, c'est un grouillement d'écume, de soies cramoisies et d'oriflammes. Les pirogues, sous les clameurs de la foule en délire fendent l'eau de la proue où brillent des yeux dilatés de déesse égyptienne. Elles filent entre deux barques amarrées, marquées d'un étendard or et rouge : les barques des arbitres. Ceux-ci annoncent en frappant sur la peau de buffle d'un gong l'arrivée des équipes. Enivrés de vitesse et de bruit, les rameurs fouaillent le fleuve à coups précipités. Dressé à l'avant de sa pirogue comme un Neptune vivant, un chef d'équipe décrit des moulinets de victoire avec sa courte rame dorée. Le fleuve devient houleux sous cette charge furieuse. La maison royale, où les vainqueurs reçoivent leur prix, danse comme en pleine mer.

Trois après-midi de suite, les courses recommencent, rythmées par les clameurs du peuple en liesse. Le dernier jour, toutes les pirogues vont se réunir en amont du fleuve. Une lanterne de cuir de buffle, comme celles qui servent à capturer les éléphants sauvages des Cardamones, est tendue entre les deux berges du fleuve. C'est l'heure où la lune commence à monter au-dessus des toits du Palais. Un brahmane se dresse dans sa pirogue et prononce une invocation où il invite le Bouddha, le Dharma, le Sangka, à le protéger dans son oeuvre sainte.

Puis recouvert de soie, il saisit un glaive, élève trois fois son arme et tranche d'un seul coup la lanterne. Alors le troupeau des pirogues s'élance, se rue en avant à force de rames. Cent pirogues en furie s'avancent comme une armée à l'assaut, pourchassant les esprits vers la mer.

La clameur de la foule enfle ; les pagayeurs ruisselants de sueur, enivrés par l'effort et le vent qui claque dans les oriflammes, redoublent d'efforts au milieu de l'écume qui fouette leur corps d'athlètes.

Quand la dernière pirogue est passée comme une flèche noire, la lune transforme le fleuve en un lac d'argent irradié. Les "bakous" présentent au Roi l'eau d'une conque marine puisée au fleuve. Le Roi salue l'astre lunaire et humecte ses paumes et son visage avec l'eau lustrale du Mékong.

La fête des eaux est terminée : demain les bonzes sortiront de la retraite du Vossa et reprendront leur promenade errante à travers la campagne engraisée par le fleuve."

Revue Indochine Sud-Est - 1952

(1) tué dans un accident d'hélicoptère au Vietnam en 1968.

INDOCHINE d'aujourd'hui

LES REFUGIES - Les BOAT PEOPLE (littéralement les gens des bateaux). Ce sont ceux qui, inlassablement, malgré les dangers innombrables, malgré les incertitudes sur leur avenir, malgré les menaces et les emprisonnements subis avant leur départ, malgré les sommes considérables qu'il faut réunir pour franchir les contrôles et trouver un bateau délabré et sûrement insuffisant pour une traversée en haute mer, malgré tout cela continuent à quitter leur pays, parce qu'ils ne peuvent supporter le régime d'oppression qui y règne.

"Ils votent avec leur sang et leur vie". Quel jugement ils portent ainsi sur le communisme qui doit apporter le "bonheur" à tous! "Le colonialisme et l'impérialisme" étaient, quand même, bien loin d'avoir de tels résultats "...

Il nous a paru intéressant de présenter à nos lecteurs un certain nombre de documents qui éclairent ce drame dont l'opinion publique s'émeut de temps à autre, quand même...

A la fin de l'article concernant ce sujet dans le Bulletin III/82, nous disions que le Gouvernement français avait décidé l'envoi de l'avis "BALNY" dans le golfe du SIAM pour y recueillir les "boat people"

L'hebdomadaire TAM a fait paraître dans son numéro du 19 août 1982 une interview d'un médecin qui avait participé à la mission. Voici les passages essentiels reproduits avec la permission de la rédaction en chef de TAM :

" Le 13 avril, le BALNY appareillait de TAHITI pour une mission de présence et d'assistance en mer de Chine et dans le golfe du SIAM. Parmi les quatre personnes embarquées en renfort, un chirurgien de marine, en poste à l'hôpital du Val-de-Grâce à PARIS ; le médecin principal René JANCOVICI, (il y avait en outre un infirmier anesthésiste et deux appelés d'origine vietnamienne)...

"-Quelles dispositions avaient été prises à bord ? - Chacun avait reçu une fonction particulière, en plus ou à la place de son rôle habituel. Pour la partie santé, nous avons été énormément aidés par dix membres de l'équipage transformés en auxiliaires médicaux. L'un d'eux se découvrira même une vocation d'infirmier et va demander à changer de spécialité.

Le poste d'équipage n° 2 a été transformé pour accueillir 100 femmes et enfants ; le carré des officiers-mariniers supérieurs a été aménagé en salle de réanimation avec 5 lits d'adultes et 8 lits d'enfants. Une salle d'opération a été montée dans l'infirmerie. Des blocs sanitaires avaient été installés dans les passavants.

"- Où avez-vous commencé votre mission ? - Dans le golfe de SIAM en remontant vers la THAILANDE. C'est à l'est de la MALAISIE que nous avons rencontré la plus grande concentration de pirates ; ils forment par endroits un véritable rideau avec une embarcation tous les 3 ou 400 mètres. Ils essaient bien de se faire passer pour des pêcheurs, mais les bâches disposées dans la journée sur leurs ponts cachent des mitrailleuses dont ils n'hésitent pas à se servir. Ainsi plus au nord, une nuit nous naviguions comme d'habitude tous feux éteints en nous rapprochant des échos répérés au radar pour les reconnaître; soudain, lorsque nous avons allumé au dernier moment le projecteur de 600 W, une mitrailleuse nous a tiré dessus ; c'est passé devant et au-dessus de la passerelle....

" Où avez-vous trouvé les premiers réfugiés ? - Dans le sud du CAMBODGE, alors que nous faisons route vers le VIETNAM. Nous nous sommes alors rapprochés du Mékong qui crée un courant très important et là nous avons trouvé énormément de gens. Par la suite, nous en avons aussi rencontré dans le rail au nord de SINGAPOUR, car certains essaient d'aller vers l'INDONESIE.

" Dans quel état étaient-ils ? - Généralement complètement à bout, car il ne leur restait ni vivres, ni carburant... Un jour, on a recueilli soixante-deux personnes entassées à bord d'un bateau de dix mètres ; partis depuis près de trois semaines, ils n'avaient plus rien mangé depuis dix jours. Ils étaient extrêmement amaigris et certains même étaient dans le coma, à un état limite...

" Comment se passaient les récupérations ? - On s'approchait des embarcations, un des appelés interprète leur disait que nous étions Français et que nous récupérions les réfugiés... Arrivés sur le pont du BALNY, c'était la décompression brutale ; ils nous embrassaient les pieds, les mains ; c'était extrêmement impressionnant.

" Beaucoup à bord, notamment parmi les jeunes et les appelés, ont dû réaliser un certain nombre de choses ? - Quand nous avons récupéré les premiers réfugiés, nous avons tous été sidérés. Puis ils ont commencé à nous parler pour nous dire ce qui se passait au Vietnam, alors nous avons vraiment pris conscience d'une tragédie énorme...

x
x x

A la fin de l'année dernière, une émission de télévision avait présenté sur ce problème déchirant des images extraordinaires. Voici le commentaire que donnait Télérama de ce reportage (7.12.81) : "Images dures qui choquent, regards tragiques, traqués, insoutenables des "oubliés de la Mer de Chine". Cette émission nous montre que six ans après la chute de SAIGON, les "boat people" continuent de mourir dans l'indifférence générale."

Et comme vient de le démontrer l'interview de l'AM, ce n'est pas terminé. Au mois d'Août dernier toujours, une information signalait que des réfugiés de la mer étaient victimes du tir des gardes-côtes vietnamiens. Elle ajoutait : " A écouter les récits des réfugiés de la mer, il apparaît que certains d'entre eux n'ont pas réussi à quitter le pays du premier coup, que des tentatives se sont soldées par des peines d'emprisonnement, mais que le voyage n'en a été souvent que différé. Aujourd'hui, les départs illégaux semblent plus difficiles à organiser en raison du manque de bateaux, de moteurs et de carburants ; en outre, la marine vietnamienne multiplie les patrouilles le long des côtes, et les délits de fuite sont plus sévèrement punis... Les autorités de HANOI reconnaissent que des raisons " hautement humanitaires" peuvent justifier certains départs, mais elles entendent que ceux-ci aient lieu dans l'ordre et ne prennent pas l'allure d'une fuite éperdue qui donne de leur pays une image déplorable à l'étranger."

"On ne saurait mieux dire"...

Enfin, le 7 octobre, une dernière information : le "GOELO", navire affecté par Médecins du Monde (17 rue du Fer à Moulin - 75005 PARIS -) a sauvé en cinq jours cent cinquante cinq "boat people" vietnamiens, dont certains erraient en mer sans nourriture et sans eau depuis plus de huit jours.

On aimerait que notre gouvernement, qui fait des efforts réels dans ce domaine (le BALNY, le GOELO, l'accueil des réfugiés qui se poursuit, même à un rythme inférieur) fasse conditionner la reprise de leur aide au Vietnam, sinon au Laos, à une attitude plus humanitaire de ces gouvernements

ENVIRONNEMENT INTERNATIONAL - La position internationale fragile du pouvoir néocolonisateur de HANOI ne s'est pas améliorée cette année, sauf dans ses rapports avec PARIS. Après des échanges de visites ministérielles, on sait en effet que PARIS a accordé un crédit de 200 millions de francs à HANOI et étalé le remboursement de sa dette, tandis qu'un accord de troc était signé par le truchement du Groupe Interagra (J.B. DOUMENG). A l'opposé de cette attitude, le F.M.I. a refusé un prêt de 150 millions de dollars en raison de l'insuffisance des garanties.

Trois points noirs sont par ailleurs à mentionner. - D'abord les pourparlers sovieto-chinois. Quel prix devra payer MOSCOU pour un rapprochement avec PEKIN ? HANOI qui coûte cher à MOSCOU (6 millions de dollars par jour) ne risque-t-il pas d'en faire de quelque manière les frais ? Il serait en effet étonnant que, si les pourparlers se développent et réussissent, il n'y ait pas d'implications directes ou indirectes du côté indochinois. Donc affaire à suivre ! Ensuite le comportement de l'ASEAN (nations du Sud-Est asiatique). Celle-ci est très sensibilisée par ce qui se passe au Laos et surtout au Cambodge. Or HANOI a essayé de bluffer l'ASEAN en annonçant un retrait partiel de ses troupes du Kampuchéa ; annonce qui s'est avérée être une manoeuvre mensongère. L'ASEAN n'a pas été dupe et s'est montrée très ferme dans son hostilité à l'hégémonisme hanoïen ; le ministre des affaires étrangères qui y avait fait une tournée pour cueillir les bénéfices du pseudo-retrait n' a récolté qu'un échec. Enfin, la prochaine session de l'O.N.U. a toutes chances de ne pas voir attribuer le siège du Cambodge au gouvernement pro-hanoïen de PNOM PENH.

SITUATION au VIETNAM - A la suite du 5e Congrès du P.C.V. qui a décidé de mettre l'accent sur l'agriculture afin de pouvoir nourrir la population, une nouvelle politique a été mise en oeuvre tendant à multiplier les "contrats" avec les familles ou les individus et à stimuler les initiatives individuelles. Cela était devenu nécessaire car, selon LE DUAN, "sur une même parcelle autrefois le paysan opérait seul ou aidé d'une autre personne ; maintenant la coopérative fait travailler 10 à 15 personnes, mais les résultats ne sont guère meilleurs...on ne retrouve plus ce style de labeur consciencieux..." A qui la faute ? En tout cas, il est trop tôt pour apprécier ce que donnera cette nouvelle politique; mais il semblerait que les rendements seraient en voie d'amélioration. En ce qui concerne la situation politique, il n'apparaît pas que la résistance passive d'une grande partie de la population ait diminué, au contraire.

Sur le plan de la résistance active, est confirmée la création (le 8 mars 1982) d'un organisme d'animation pour tout le Vietnam : le F.U.L.V.N. (Front Uni de Libération du Vietnam) dirigé par l'Amiral HOANG-CO-MINH, de l'ancienne marine sud-vietnamienne. On ne peut encore apprécier l'importance de ce FULVN dont les médias français n'ont absolument pas fait état, mais dont de nombreux journaux japonais et américains, ainsi que la chaîne C.B.S., ont amplement parlé. Il a lancé un appel à la résistance à la population vietnamienne (voir "Le Viet Nam Libre" de juin 1982).

SITUATION au CAMBODGE - Le 22 juin a été constitué à KUALA-LUMPUR un gouvernement de libération du Kampuchéa regroupant les trois forces anti-vietnamiennes : Khmers rouges, Front National (SIHANOUK), FNLPK (SONN-SANN). Il est ainsi composé : Président, Prince SIHANOUK - vice-président et affaires étrangères : Kieu SAMPAN (Khmers rouges) ; premier ministre : SONN SANN (FNLPK). Il n'y a pas de ministères mais quatre comités de coordination tripartite : Défense, Finances et économie ; Culture et éducation ; Santé et affaires sociales. La Chine, les U.S.A., les pays de

l'ASEAN, ont bien accueilli ce gouvernement ; HANOI l'a qualifié de "mise en scène" et de "farce"; et PARIS ne reconnaît aucun des deux pouvoirs cambodgiens. Ce Gouvernement de résistance devrait avoir le grand avantage d'unifier les efforts de tous ceux qui luttent au Cambodge ; il a un rude travail et d'immenses difficultés devant lui. Un livre récent d'un étudiant Khmer : "Retour à PHNOM PENH." Le Cambodge du génocide à la colonisation "vietnamienne" évoque les déceptions et le cauchemar de son auteur revenu dans son pays en 1978 (Editeur : A.M. METAILLE - PARIS)

SITUATION au LAOS - Le pouvoir communiste a pris conscience de la lourdeur de son appareil qualifié par un responsable de "tête d'éléphant avec une queue de souris", et il a entrepris une réorganisation basée sur la création d'incitations financières et l'appel aux managers. Ce qui suscite l'opposition du vieux personnel politique. La résistance intérieure à base de petite guérilla n'en continue pas moins, notamment dans le centre et le sud. Corrélativement la "rééducation" se poursuit de plus belle dans les centres spécialisés, avec cependant une prudence accrue, car un certain nombre de rééduqués, sitôt libérés, ont fui le pays.

On a annoncé par ailleurs la création imminente d'un gouvernement de libération, quelque part en THAÏLANDE, présidé par le Général PHOUMI NOSAVAN, et qui comprendrait : IMPENG SURYADHAN, SISOUK NA CHAMPASSAK, les généraux ABHAY, KONG LE et VAN PAO. Il bénéficierait de l'aide financière et matérielle de quelques pays étrangers.

En résumé, il y a lieu de noter en cette année 1982 l'éclosion de trois organismes d'animation et de direction des résistances nationales contre l'hégémonie communiste de HANOI ; organismes qui paraissent d'ailleurs décidés à coopérer entre eux. C'est encore peu de chose et on ne peut savoir ce que sera leur destin. Cependant toute lutte de ce type commence petitement et dure longtemps. Il serait vain d'en attendre des résultats-éclair ; mais en sachant être patient et en exploitant le pourrissement de l'adversaire, il y a des chances de modifier pas à pas le rapport des forces et de voir ainsi, à terme, le jour se lever !

A.T.

Informations diverses

NECROLOGIE - LA DISPARITION du Colonel NOURRY - le 14 juillet 1982 -

A l'issue de la seconde guerre mondiale durant laquelle il sert, en payant très largement de sa personne, d'abord pendant la campagne de France en 1939-1940, puis dans la résistance et enfin dans l'armée du Général de LARMINAT, le Colonel NOURRY est affecté à la Direction Générale des Transports Militaires en Allemagne.

Il quitte l'armée et part en Indochine en 1948 comme secrétaire général des chemins de fer d'Indochine. Il dirige de 1950 à 1958 la Compagnie FRANCO KHMERE de Navigation. Rentré en France, il collabore en tant qu'ingénieur à la société FOSTER WHEELER FRANCE.

Toujours très proche de ses camarades d'active et anciens combattants, il entre en janvier 1965 à l'Union Nationale des Combattants en qualité de Directeur et là son dévouement, son enthousiasme et son intégrité le font apprécier par tous ceux qui l'approchent.

C'est au cours de ces années passées, 18 rue de Vezelay que nous avons connu et apprécié le Colonel NOURRY. Lorsqu'il s'est démis de ses charges à l'U.N.C., il est entré à l'A.N.A.I. pour assurer les fonctions de Secrétaire général qu'il assumait pendant six années. Ce furent des années fructueuses pour notre Association. Monsieur NOURRY par son esprit du devoir, son sens de l'honneur et son dévouement remplit sa mission avec une grande efficacité.

L'A.N.A.I. s'est liée d'amitié sincère avec le Colonel NOURRY, amitié qui ne s'altéra jamais jusqu'à la fin de sa vie studieuse. Nous nous inclinons devant sa personnalité et demandons à Madame NOURRY et à ses enfants d'agréer nos plus sincères et amicales condoléances.

H.B.

CARNET DE L'A.N.A.I.

DECES : Nous avons appris avec regret les décès de : Monsieur Raymond GUILLIEN, le 28 avril 1980 (cette information ne nous est parvenue que très récemment) ; Monsieur Paul CAREL, le 22 juillet 1982.

Un de nos adhérents, ancien Président de notre section de Moselle nous a signalé le décès, le 23 juin, à NOUMEA de Monsieur LY SEO NUNG, chef Hmong très écouté, officier de la Légion d'Honneur et commandant de l'armée laotienne.

NAISSANCES : Nous avons appris avec joie la naissance de ANNE-HELENE au foyer de nos amis, le Colonel et Madame SCHMITT.

Monsieur et Madame Jean CANU nous font part, en même temps, de la naissance de leur onzième petit-enfant, VALERIE, et du mariage de leur sixième et dernier enfant, CHRISTINE, née à SAIGON, avec François SAINT GILLES.

AVIS DE RECHERCHES

- **HUINH VAN TRING**, né à SAIGON en 1922, ayant servi dans l'armée française de 1943 à 1955 comme interprète aurait été à DIEN BIEN PHU. Que les personnes qui auraient connu cet ancien combattant veuillent bien se mettre en rapport avec Monsieur LERPINIÈRE, Président de la Section des Yvelines - 31, rue de la Forêt - 78570 CHANTELOUP LES VIGNES.

- **Mr Charles BERTHELIN** - B.P. 825 à NOUMEA (Nouvelle Calédonie) recherche les Lt-Colonel DOUSSET, Lieutenant Admon SAMSON, Sergent ROSSEY et deux civils dont l'un avait son bureau tout à côté de la Préfecture de MARSEILLE et l'autre son domicile près de l'Eglise des Réformés, dans une rue située tout en haut, à droite de la Cannebière. Ces deux messieurs avaient été chargés de lui remettre un message secret pour le Lt-Colonel DOUSSET de la part de Monsieur HERBINGER (alias Lt-Colonel BRESSAC), Chef du Réseau MITHRIDATE.

- **Appel aux anciens du Commando VANDENBERGH** - Il paraît indispensable de faire connaître au grand public et spécialement aux jeunes, ce que fût l'extraordinaire épopée de ces hommes exceptionnels. Il est demandé à tous les anciens du Commando de prendre contact, par écrit, avec le Colonel MOINET - 29 rue Max Dormoy - 75018 PARIS qui prépare un ouvrage sur cette unité. Il rendra éventuellement visite aux correspondants pouvant fournir des témoignages authentiques.

- **Mr Albert MAURICE** - 225, rue de Vaugirard - 75015 PARIS - recherche : 1°) témoignages période 9 mars-15 août 1945 au Cambodge et en Cochinchine - 2°) cartes administratives ou autres (non celles du Service géographique) des Délégations de BUDOP et LA NUI BARA - Documents seront rendus et frais de courrier à sa charge.

- **Mr HAO Senh Vay** - 8, rue de la Martinique - Appartement 457 - 31100 TOULOUSE, ayant appartenu au 83e Partisan à KON-GLIEN, recherche le Lieutenant PEGNET, son meilleur compagnon de guerre en 1948.

- **Mr Marcel COURANT** - 10 A rue René Paquet - 57050 METZ - recherche Mr Paul GOUZEIX, natif de LORIENT, ayant servi de 1950 à 1954 à l'Arsenal de SAIGON comme sous-officier au Bataillon d'Anciens Coloniaux. Il serait âgé de 66 ans.

- **Monsieur Frantz BRAAMCAMP** - 5 passage Doisy - 75017 PARIS - Tél. 574 45.61 - recherche anciens de la 80ème C.M.T. Compagnie Muletière du Train, cantonnée à BACH MAI, près d'HANOI, entre 1949 et 1952.

- **Recherchons Anciens d'Indochine** ayant pu assister à la mort ou à la capture de PAULE GRAVEJAL, chirurgien-dentiste aux Armées qui s'était portée volontaire pour l'opération de THAT KHE (Tonkin) le 27 mai 1950 - Ecrire au Président de notre Section d'Auvergne : Monsieur GENEIX, 11 rue des Saulaies - 63400 CHAMALLIERES.

COMMUNIQUES

Un de nos adhérents de la Section AUVERGNE, David-Robert BRICHE a écrit le récit de son évvasion du Nord-Tonkin où il avait été fait prisonnier au cours de la retraite de CAO BANG. Ses aventures s'échelonnent tout au long d'évènements imprévisibles, souvent incroyables. Ce livre paraîtra le 15 novembre 1982 aux Editions S.O.F.R.E.P. - 2 cours Sablon - 63000 CLERMONT-FERRAND. Ecrire à cette adresse pour souscrire au prix de 60,00 frs jusqu'au 15/11 ; après cette date le prix passera à 66,00 frs. Titre du livre : "AU DELA de la JUNGLE La LIBERTE"

- L'Express a signalé il y a déjà plus d'un an (mai 1981) un livre dont nous n'avons pas eu encore l'occasion de parler. Il s'agit de : AU NON DE MARX ET DE BOUDDHA, par Didier et Marie-Noëlle SICARD - Interéditions - 208 pages - environ 48,00 frs.

Les deux auteurs sont restés quatre ans au LAOS qui a transformé le Royaume du Million d'Eléphants en République Démocratique et Populaire. Ce séjour leur donne une expérience exceptionnelle sur cette période sur laquelle on a très peu écrit jusqu'ici.

- **Mr Ph. ESCANDE** - 24 avenue de Brimont - 78400 CHATOU - recherche par échange ou achat, tous insignes régimentaires français. Il recherche également tous renseignements concernant ces insignes (date et circonstances de création, raisons du choix des symboles figurant sur l'insigne, etc...) et serait reconnaissant aux personnes disposant de renseignements dans ce domaine ou disposant d'insignes de bien vouloir prendre contact avec lui.

- **L'AIDE A L'ENFANCE du VIETNAM** - 104 avenue du Général LECLERC - 91190 GIF SUR YVETTE - Tél. : 907 42.88 - édite de très belles cartes de vœux, des posters, des rouleaux de peinture sur soie, des foulards de soie, des puzzles reproduisant des sujets vietnamiens, ainsi que des disques.

CEREMONIE à la MEMOIRE des INDOCHINOIS MORTS pour la FRANCE

Elle aura lieu le MARDI 2 NOVEMBRE 1982 à 11^h00

au TEMPLE du SOUVENIR, dans le Bois de VINCENNES

SOYEZ TOUS PRESENTS à l'entrée d'honneur du Jardin d'Agronomie Tropicale, 45^{bis} avenue de la Belle Gabrielle 94130 - NOGENT SUR MARNE - (R.E.R - A - Direction BOISSY ST LEGER - Station NOGENT SUR MARNE

NOUS COMPTONS SUR VOUS

Appels

Rappel du TRESORIER

Un certain nombre d'adhérents ne sont pas à jour de leur cotisation 1982 - voir pour quelques uns, des années antérieures.

Nous rappelons que la cotisation de l'année est exigible dès janvier et nous leur serions reconnaissants de bien vouloir réparer cet oubli, sûrement involontaire. Le service du Bulletin de l'A.N.A.I. est suspendu aux adhérents non à jour de leurs cotisations depuis 3 ans.

COTISATION 1982 : 50,00 frs COTISATION 1981 : 40,00 frs COTISATION 1980 : 35,00 frs

ABONNEMENT à LA VOIX DU COMBATTANT (facultatif) : 15,00 frs

POUR 1983, LA COTISATION SERA DE : 55,00 frs

FONDS DE SOLIDARITE

- Dans notre dernier Bulletin, nous avons lancé un appel pour la création d'un fonds de solidarité destiné :

- à couvrir les frais de visites dans les hôpitaux de nos dames visiteuses que nous remercions de leur dévouement inlassable ;
- à aider nos membres ou des anciens d'Indochine dans le besoin momentané.

Un certain nombre d'adhérents ont déjà répondu généreusement à cet appel que nous renouvelons ici, car il faut, pour que notre action soit efficace que nous puissions disposer d'un certain volant financier.

1°) **Liste des souscripteurs** : BAZE Williams : 385,00 frs - HARTEEL Robert : 300,00 frs - CAUCHON : 200,00 frs - DELVALLEE Louis : 200,00 frs - CLIGNY Pierre : 200,00 frs - BRUN Maurice : 135,00 frs - BEYAERT : 125,00 frs - BONNEFOUS : 125,00 frs - CONVERS Georges : 100,00 frs - DECHAUX : 100,00 frs - NGUYEN NGOC BUU : 100,00 frs - REVON Pierre : 100,00 frs - JEGOU François : 100,00 frs - DUSSAIX Olivier : 75,00 frs - FRANCOSCHETTI : 60,00 frs - BESSE : 50,00 frs - LESSAREILH : 50,00 frs.

2°) **Liste des donateurs** : Fondation André MAGINOT : 2.000,00 frs - SCIAGES et GRUMES : 500,00 frs - KRAFT BLA : 500,00 frs - U.A.P. : 300,00 frs - SOFFO : 200,00 frs - Sté Plantations Hévées : 50,00 frs

LES ADHERENTS QUI DESIRENT RECEVOIR LA VIGNETTE A APOSER SUR LEUR CARTE (s'ils n'appartiennent pas à une section) SONT PRIES DE NOUS ADRESSER UNE ENVELOPPE TIMBREE.

L'ANNUAIRE

Le prix de l'ANNUAIRE et de ses 5 ADDITIFS a été révisé. De nouveau, un prix "promotionnel" a été fixé : il s'élève à 65,00 frs + 15,00 frs pour frais d'envoi. A ce prix là, seuls les additifs sont remboursés. (UNE OCCASION A NE PAS MANQUER...)

A
A N A I
A
I